
香港文匯報訊 新加坡排名第一
的合夥乘車流動應用程式RYDE，
將於第二季度在香港推出。RYDE
現正為申請使用測試版的用家，
提供價值150港元的一年合夥乘車
應用程式免費會籍。

聯繫司機與乘客合夥乘車
RYDE是由哈佛商學院畢業生
Terence Zou所創辦，透過應用
程式將前往相同目的地的司機與
乘客聯繫起來，為乘客提供方
便並助節省車資。
此應用程式讓會員容易合夥
乘車，司機與乘客能預先計劃
行程。乘客一「按」即可搜尋
附近的司機，對行程提出要
求。應用程序的「實時」功能
使會員可同時瀏覽其他會員的
相關要求，更可估算行程的細
節，包括行車距離、乘車費
用及評估減碳排放量。

Terence表示，在新加坡，RYDE
每個月都透過網絡成功配對成千上
萬的會員。香港跟新加坡有着同樣
的人口密度和智能手機普及率，公
司已準備好把這個應用程式引進香
港。兩個發達城市有着類似的交通
條件及規定，深信RYDE有助紓緩
交通擠塞，並且提供一個更可持續
的選擇。

新加坡「泥鯭車」App下季登港

■Terence Zou

80%中企去年遭拖數
科法斯：受累經濟放緩 拖欠短期難改善

香港文匯報訊 信用保險集團科法斯昨發佈的

調查顯示，去年八成的中企在2015年都有買家

逾期付款記錄。該機構指出，經濟增長緩慢，不

良貸款增多，人民幣大跌及股票的波動都是中國

2016年存在的風險，預期內地今年GDP成長將

放緩至6.5%。由於企業仍舊面臨高槓桿、產能過

剩、人民幣走貶的壓力加大及股市波動的挑戰，

預計企業的拖欠狀況在短期內無法取得改善。

20162016年年33月月1717日日（（星期四星期四））B5 兩 地 產 經■責任編輯：周兆恒文 匯 財 經

科法斯指出，儘管信用政策更加謹慎，企業逾期
賬款仍然存在。2015年中企給予買家信用貸款

天數再次減少，顯示企業信用政策變得更加謹慎。此
一現象很可能是由於近年來企業拖欠數字攀升，信用
狀況惡化，以及經濟增長不被看好所引起。

58%企業遭拖欠款額升
儘管如此，信貸風險仍舊持續上升，受訪企業中

仍有 80.6%表示在去年出現買家逾期付款的情況
(2014年為79.8%)，並且其中58.1%的企業表示逾期
付款金額比去年增加。許多受訪企業被買家逾期還
款時間甚至超過150天 (高達10%，比2014年增加
4%)。此外受訪企業中的17.9%表示超長逾期未還款
金額(超過180天) 比例超過其年營業額的5%，這些
超長逾期應收賬款對企業的財務狀況帶來巨大的壓
力。
這與中國銀監會所公佈的不良貸款的數據一致。據
中銀監公佈的數據，2015年底的不良貸款率達到了
1.59%，這是自2009年以來的最高水平 (2013年僅為
1%)。不良貸款在2015年前三季增加超過50%。由此

可見，中企拖欠持續上升的風險是不能低估。

逾期半年80%機會變爛賬
科法斯認為欠款逾期6個月或以上都有風險。科法

斯經驗證明若買家賬款逾期6個月以上，80%的情況
都無法收回欠款。一旦6個月以上逾期賬款比例超過
公司總營業額的2%，公司的現金流將存在隱憂，對
供應商的支付能力也存在問題。
科法斯該調查於去年10月至11月進行，來自不同

行業的1,000家企業參與了此項調查。

香港文匯報訊 根據科法斯的調
查結果，建築行業是當下風險最高
的行業，並且形勢急速惡化。
28.3%的受訪企業表示被買家逾期
未還款，天數超過150天，該行業
中57%受訪企業表示6個月以上逾
期賬款比例超過公司總營業額的
2%。

金屬IT行業賒銷期逾150天
同樣，金屬與IT行業中也分別有

13%和15.2%的企業遇到超長賒銷
期 (超過150天) 情況，電信也同樣
承受巨大壓力。部分行業情形相對

較好，但即使是與家庭消費息息相
關的行業，例如零售和汽車行業，
也出現付款行為惡化的跡象。科法
斯指出，中國政府已決定逐步處理
一些產能過剩及殭屍企業，因此，
這些類型的中企目前拖欠支付的可
能性會更高。
儘管貸款增長較慢，民間借貸/非

公營企業貸款卻快速增長，增加的
速度甚至超過GDP。由此見得，中
國仍未進入減債階段並且風險持續
攀升。去年6月，私人非金融企業
持有的未償還債務高達GDP的兩倍
(201%)，2008 年與 2013 年同期為

114%和176%。

料企業短期信貸風險加劇
去年中國GDP增長為25年來最
緩慢的一年(GDP增長6.9%)，據科
法斯預測，今年或以6.5%的增速創
更低記錄。受經濟再平衡和全球市
場低迷的影響，中國經濟發展呈下
行趨勢。中國政府正努力刺激消費
和服務業增長以達到經濟增長結構
平衡。儘管經濟平衡戰略對中期經
濟帶來積極影響，但短期來看，企
業將面臨利潤下滑和信貸風險加劇
的挑戰。

建築業遭拖數風險最高

受訪企業國內/國外銷售賬款逾期情況
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香港文匯報訊 中銀香港、工總及
銀聯國際昨攜手推出「中銀銀聯香
港工業總會雙幣白金卡」。中銀香
港副董事長兼總裁岳毅表示，很高
興與工總及銀聯國際攜手合作，期
望未來三方可進一步加強合作，一
同擴展彼此的業務優勢，為工總會
員提供日益便利的優質跨境金融服
務。

內地及海外簽賬免手續費
據悉，該雙幣白金卡設有人民幣

及港幣賬戶，客戶於內地進行的簽
賬交易將以人民幣結算，讓客戶節
省兌換貨幣的額外費用；在香港及
海外地區進行的簽賬交易則以港幣

結算，靈活簡便。
客戶於內地及海外地區簽賬或進

行現金透支時，可獲豁免海外簽賬

手續費優惠，適合經常穿梭香港和
內地，或赴海外公幹旅遊的工總會
員使用。

中銀夥銀聯工總推雙幣信用卡

■岳毅（中）
表示，很高興
與工總及銀聯
國際攜手合
作，期望未來
三方加強合
作，一同擴展
彼此的業務優
勢。

香港文匯報訊（記者 古寧 廣州
報道）儘管去年內地傳統勞動密集
型產業如服裝、鞋等出口出現負增
長，但玩具出口卻同比大增
16.96%。今年前兩月，內地進出口
總值同比下降12.6%，七大類傳統
勞動密集型產品除玩具出口同比保
持增長外，其它均為負增長。

料玩具出口增長持穩
記者了解到，目前內地玩具界對
今年出口仍然樂觀。廣東玩具協會
會長李卓明昨表示，玩具行業有些
特殊，能通過產品創新刺激市場需
求。去年內地玩具出口增長得益於
全球市場復甦，再加上動漫影視熱
播帶動。今年，又有多部大片推
出，預計將推動內地玩具出口保持
穩定增長。

數據顯示，去年內地外貿形勢嚴
峻，多個輕工傳統拳頭產品如服
裝、紡織品、鞋出口出現負增長，
但玩具出口卻交出一份亮麗成績
單，全年出口金額308.03億美元，
同比增16.96%。不僅對傳統玩具消
費市場歐美有良好增長，對非洲、
拉美等地區也有上升。

企業積極創新帶動
李卓明表示，中國玩具出口去年
有不錯表現，一方面得益於世界經
濟復甦。而另一方面，也得益於企
業積極創新產品和動漫影視熱播的
帶動。奧飛娛樂去年推出一款名為
樂迪的變形機器人，因動畫片《超
級飛俠》播出，很受小朋友歡迎，
2015年該款產品銷量達850萬隻。
「實際上，2015年全球玩具市場的

復甦，很大原因得益於多部動漫影
視作品熱播，推動了相關玩具熱
賣。」李卓明稱，有海外媒體甚至
指，是《星球大戰7》拯救了中國玩
具製造商。
看數據也有些道理，僅是《星球

大戰7》這部電影，相關周邊產品就
給玩具業帶來30億美元的銷售額。
由此，他對今年玩具出口也表樂
觀，今年有《蝙蝠俠對超人：正義
曙光》、《功夫熊貓3》、《冰河世
紀 5》等大片陸續上映，預計將推
動內地玩具出口。從今年前兩個月
數據看，內地進出口總體下降，七
大類傳統勞動密集型產品中，服
裝、紡織品、鞋，傢具、塑料製
品、箱包呈負增長，但玩具卻同比
增長了3.5%。

海外玩具商湧內地市場
內地玩具市場也不遑多讓。數據

顯示，去年內地玩具零售額達650億
元人幣，保持兩位數增長，這也讓更
多的海外玩具商看到了商機。海關總
數據顯示，2015年內地玩具進口同
比增38.27%。記者了解到，在4月
即將舉辦的28屆廣州國際玩具展
上，也將有更多的海外參展商參展，
希望藉此機會拓展內地市場。
對於海外品牌玩具加速搶佔內地

市場，內地業界反應較坦然。李卓
明指，內地14歲以下兒童有2.22
億，預計二孩政策實施後每年新增
嬰兒2,000萬，令玩具消費進入一個
快速增長期，也讓市場有了廣闊空
間，對所有廠商都是機遇。

■《星球大戰》的上映帶動相關玩具熱。 資料圖片

動漫影視帶動玩具消費復甦

香港文匯報訊 國家能源局網站刊
登2月份全社會用電量等數據稱，2
月全社會用電量3,812億千瓦時，同
比增長4.0%。1月至2月全國全社會

用電量累計8,762億千瓦時，同比增
長2.0%。
能源局表示，從1月至2月份產

業看，第一產業用電量同比增長

6.7% ； 第 二 產 業 用 電 量 下 降
2.1% ； 第 三 產 業 用 電 量 增 長
11.9%；城鄉居民生活用電量增
11.8%。

2月全社會用電量同比增長4.0%

注冊資本望破5,000億元
2008年2月24日，國務院批准設立寧波梅山保
稅港區，這是繼上海洋山、天津東疆、大連大窯
灣、海南洋浦之後的中國第五個保稅港區。目
前，規劃建設梅山新區已被納入浙江省「十三
五」經濟社會發展規劃綱要。根據綱要，梅山新
區將打造成為面向環太平洋經濟圈的海上開放門
戶，成為浙江省的重大開放創新平台。
馬衛光表示，梅山新區規劃要以國際化一流水
準引領，公共服務、醫療、教育等基礎設施都要
以一流標準建設，實現港、產、城、人融合發
展。梅山新區目標構建千億級科技創智島、千億
級國際貿易島、千億級財富管理島和千萬級藍海
休閑島。
據介紹，2015年，梅山有國際「互聯網+」廣
場、中國（寧波）廣告交易中心、國際航運大
廈、直升機綜合體、湧金木材交易中心等多個重

大項目簽約，寧波大學梅山海洋科教園、康達醫
療產業園、梅山海洋金融小鎮項目啟動，總投資
超百億元人民幣。
馬衛光透露，電子信息產業、智能產業，汽車

電子產業都是梅山新區重點發展的產業。海洋生
態科技城的建設，也將加快一批科研項目的轉化
和落地。在梅山，2016年注冊金融資本有望突破
5,000億元人民幣。

進出口量居試點單位前列
梅山所處的北侖區，是對外開放的排頭兵。早

在1984年10月，寧波經濟技術開發區就成為國
家級開發區。隨後，大榭開發區、寧波保稅區、
寧波出口加工區、寧波梅山保稅港區等國家級開
發區先後獲批，北侖成為全國開放程度最高的區
域。
數據顯示，2015年，北侖區完成外貿進出口總
額178億美元，其中進出口商品採購貿易改革示

範區完成40.5億美元，同比
增長75.7%，在全國同類試
點單位中位居第三。隨着經
濟形勢的深度調整，傳統港
口產業面臨產能過剩，需要
通過供給側改革優化。馬衛
光表示，北侖與新加坡在區
域形狀上十分相似，經濟產
業上也有相似性。「十三
五」期間，北侖區包括梅山
新區將繼續深入開放創新，
利用體制政策便利，成為改
革創新的排頭兵，具備與國
際某些區域競爭的能力。

寧波規劃建設梅山新區 打造北侖版「新加坡」
中央「十三五」規劃提出支持沿海地區全面參與全球經濟合作和競爭，培育全球

有影響力的先進製造業基地和經濟區。今年浙江省政府工作報告也提出支持寧波市

規劃建設梅山新區。寧波市委常委、北侖區委書記馬衛光日前首次闡述梅山新區發

展思路，提出打造北侖版「新加坡」。

■香港文匯報記者高施倩寧波報道
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